



RECTORÍA

Santiago, 2 de junio de 2023

Sr.  
Marco Antonio Ávila Lavanal  
Ministro de Educación  
PRESENTE

Estimado Ministro:

Tengo el honor de presentar a usted la candidatura del profesor José Bengoa Cabello al Premio Nacional de Humanidades y Ciencias Sociales 2023. Esta postulación representa el profundo sentir de la comunidad de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano y el de muchas otras personas que han adherido con entusiasmo a esta propuesta.

El profesor Bengoa es un destacado y reconocido historiador y antropólogo que ha participado activamente en el debate público de las últimas décadas. Desde una clara vocación por el trabajo investigativo, atenta al trabajo de campo como también a las fuentes documentales, ha desarrollado una extensa y consistente producción ensayística que lo configura como uno de los más destacados representantes de las ciencias sociales chilenas de nuestro tiempo.

Bengoa es un pionero indiscutido en la tematización, narración e investigación de los derechos de los pueblos indígenas, siendo en esta materia una reconocida autoridad a nivel internacional. Sus trabajos en el ámbito intercultural, la historiografía indígena, la ruralidad y la defensa del campesinado han hecho de su obra un espacio de consulta indispensable en la formulación de políticas públicas.

Sus escritos circulan ampliamente y son textos de referencia obligada en la formación disciplinar en los ámbitos de la antropología, historia, sociología y de las ciencias sociales críticas en general. Se trata de una obra que transita interdisciplinariamente por enfoques de frontera, proponiendo un abordaje interseccional y sistemático en el estudio de la historia del pueblo mapuche, del campesinado chileno, de la aplicación de las políticas de identidad e integración de minorías, la recomposición de la idea de comunidad y la promoción de los derechos fundamentales de actores territoriales, culturales y étnicos, posicionándolos como sujetos protagónicos y activos en la construcción cultural y política de Chile y América Latina.

El profesor Bengoa ha sido también un destacado creador y gestor de instituciones académicas y espacios de debate intelectual ampliamente reconocidos -entre ellos, la Academia de Humanismo Cristiano-, que sirvieron de acogida al pensamiento crítico en épocas de persecución y censura. Ha dirigido también otras instituciones de defensa de los derechos humanos, como el WUS Chile, orientada al apoyo a los académicos exiliados, y programas de retorno para los mismos. Ha sido parte y directivo de instituciones como la Fundación para la Superación de la Pobreza, que ha contribuido enormemente al desarrollo de nuevas prácticas e iniciativas de alto impacto social y educativo. Además, ha contribuido decididamente a conformación de la Biblioteca Arguedas, que hoy es el centro de mayor relevancia sobre temas rurales y étnicos de la Biblioteca Nacional.

El impacto internacional de su labor lo ha convertido en un claro referente en la lucha a favor de una sociedad libre de racismo y toda forma de discriminación arbitraria, lo que se refleja en sus numerosas invitaciones como profesor invitado a universidades de indudable prestigio de Europa, Estados Unidos y América Latina.

Por estas razones, que argumentan y evidencian su trayectoria literaria, académica y su condición de notable intelectual público presentamos esta postulación en el convencimiento de que el aporte de José Bengoa a la sociedad chilena resulta único, necesario e indispensable.

Sin otro particular le saluda atte.



Álvaro Ramis Olivos

Rector